

1

**CUADERNOS DE INFORMACION
ADMINISTRATIVA**

HUGO BLANCO

**INTRODUCCION AL
ADMINISTRATIVO DISTINGUIDO**

LIMA. JUNIO DE 1991

DE LAS BASES IDEOLÓGICAS DEL
PARTIDO UNIFICADO MARIATEGUISTA
PUM

"Asimismo, reafirmandonos en la consideración de que el hombre es dueño y sujeto de su destino y discrepando con cualquier interpretación de la acción del hombre en la historia tutelada por fuerzas fuera de su dominio, valoramos y reconocemos el innegable papel de las ideas y prácticas religiosas en la praxis de los pueblos".

"En un ambiente de respeto y fraternidad, el partido mantiene su base materialista y dialéctica, desarrollando el diálogo y la persuasión con quienes, militando en sus filas, mantienen sus creencias religiosas".

PRESENTACION

Notamos que en las nuevas generaciones de revolucionarios hay menos interés que en las anteriores por el estudio de la teoría marxista, probablemente esto se deba a que ahora hay más exigencia de actividad práctica y que también existe un mayor interés por el estudio de la realidad concreta.

Sin embargo, creemos que, precisamente la realidad de la lucha de clases que ahora es más dinámica, hace más urgente el estudio de la teoría.

Por supuesto, no pensamos en la aplicación dogmática de la teoría, todo lo contrario, el entendimiento cabal de la teoría es el mejor camino para superar el dogmatismo.

Un ejemplo claro de que esto es así lo encontramos en

Mariátegui, quien, precisamente por haber sido un marxista riguroso, ha sido el mejor intérprete de la realidad peruana concreta.

Mariátegui, para ser materialista dialéctico, no necesitaba llenarse la boca de fraseología "marxista-leninista", era suficientemente tal en el contenido de sus análisis y de su acción para no necesitar bañarse con lenguaje rojo.

Al exponer nuestro pensamiento materialista, por supuesto, que salta a la vista nuestra discrepancia doctrinaria con nuestros compañeros cristianos, pero esto no significa hostilidad hacia ellos; respetamos profundamente su derecho a exponer y propagandizar sus puntos de vista doctrinarios, y, paralelamente con esto, ejercitamos nuestro derecho a exponer y propagandizar la ortología del pensamiento materialista-dialéctico, que nosotros consideramos una herramienta esencial para la revolución.

Reconocemos que entre los cristianos existen muchos revolucionarios probados como Camilo Torres y Ernesto Cardenal. Reconocemos el rol fundamental que, en defensa de los pobres del país, juega una parte importante del clero católico, en especial del sur peruano, también respetamos el rol positivo de muchos evangélicos.

Sin embargo, consideramos que el aprendizaje y la práctica del Materialismo Dialéctico son imprescindibles para la apropiada conducción de

la revolución peruana.

Respetamos a los camaradas que hablan de la creación de "mitos", de "mística revolucionaria" y "de "utopía".

Por nuestra parte consideramos que:

El Materialismo dialéctico no puede coexistir con la creencia en "mitos", ya que el mito es algo irreal, fantástico.

El materialismo dialéctico es contrario a la "mística", puesto que la mística es la fe en algo supranatural más allá del entendimiento racional, en la que no creemos los materialistas dialécticos.

El materialismo dialéctico no busca "utopías", lucha por objetivos reales, cuya posibilidad actual está científica y firmemente demostrada. Para mayor abundancia de este criterio recomendamos leer el folleto "Del Socialismo Utopico al Socialismo Científico" de Federico Engels.

Creemos que nuestra caracterización de la realidad, nuestra apreciación de las posibilidades de cambio y nuestra visión de hacia dónde vamos, tienen fundamentos científicos tan sólidos, que no requerimos de ninguna "fe", de ninguna "mística", "mito" o creencia en "utopías" para caminar seguros.

Tenemos certeza de que, no solamente luchamos por una sociedad más justa como lo hicieron nuestros predecesores,

sino combatimos por la salvación de la humanidad en su conjunto y de todos los seres vivos amenazados cada vez más por la guerra atómica y por la macabramente creciente contaminación ambiental.

Con esta seguridad ¿qué falta nos hacen una mística, los mitos, la utopía?

El presente cuaderno no tiene la pretensión de ser una exposición de la doctrina del Materialismo Dialéctico, tiene apenas la esperanza de señalar a las nuevas generaciones la importancia de estudiar este método de análisis y de educación.

INTRODUCCIÓN AL MATERIALISMO DIALECTICO

Idealismo

Es la concepción de que todo lo que existe tiene su origen en algo espiritual y de que lo espiritual predomina sobre lo material.

La principal concepción idealista que conocemos es la religión.

Según esta creencia en el principio existió un espíritu perfecto y todo poderoso (Dios). Ese espíritu creó todo lo existente, creó la materia, ese espíritu ordena a la materia, conoce todo, ha dictado normas que cumple la naturaleza, ha dictado normas de comportamiento a los seres humanos que estos deben cumplir. Cuando los seres humanos mueren, su alma queda viva y va a un mundo habitado por espíritus que puede ser el cielo, el infierno, o el purgatorio. En esos mundos

existen otros espíritus.

MATERIALISMO

Es la concepción de que todo lo que existe tiene su origen en la materia y en su transformación, considera que los sistemas planetarios y las galaxias han tenido su origen en las transformaciones de la materia. Considera que estas sucesivas transformaciones de la materia dieron origen a los seres vivos más elementales como los virus y otros microorganismos, considera que luego se formaron seres vivos más complejos como las algas, los hongos, los erizos de mar etc.

Que en muchos millones de años mediante la evolución de las especies se formaron los peces, los batracios como el sapo, los reptiles, las aves, los mamíferos. Como continuación de esa evolución surgieron los primates que en su evolución dieron origen por un lado a los monos y por otro lado a los seres humanos.

Así como las alas de las aves o la trompa del elefante surgieron de la evolución, en la especie humana se desarrolló la inteligencia que existe también en los animales en forma incipiente.

Así, lo que los idealistas llaman espíritu o "alma", lo que otros llaman "faisán" es el producto de una larga y complicada evolución de la materia.

Por lo tanto, de acuerdo a la concepción materialista existe materia sin "espíritu" pero no puede haber "espíritu" sin materia; cuando la

transformación de la materia produce la muerte de una persona el "espíritu" deja de existir, mientras que la materia que formaba su cuerpo sigue transformándose.

El materialismo no niega que la idea influya sobre la materia pero señala que fundamentalmente lo material influye sobre la idea.

La humanidad en su estudio de la realidad ha ido descubriendo las relaciones de causa y efecto, fenómenos que se repiten, el movimiento de la materia en general en los seres vivos, en la sociedad humana, etc. De ese estudio de lo que sucede en el mundo real han surgido las leyes físicas, químicas, biológicas y también las leyes sociales, los "principios políticos".

Estas leyes y principios son pues un producto humano para ayudar a conocer la realidad material y social, para entender cómo se mueve el mundo material y el mundo social. Por lo tanto no puede haber leyes ni principios que estén por encima de la realidad. Si encontramos una contradicción entre la realidad y esas leyes o principios que la humanidad ha elaborado como producto de su experiencia, tenemos que pensar que el fenómeno o acontecimiento que observamos es una excepción de la regla y entonces esta regla o principio quedará restringido por el estudio de la excepción, o puede ser que hayamos comprendido mal el principio el apropiado por nuestros predecesores, o, por último, pudiera ser que aquellos se equivocaron, que por alguna razón entendieron mal la

realidad y por lo tanto ese "principio" que elaboraron era

total o parcialmente incorrecto. De esto se deduce que, la moral, el derecho, las concepciones políticas, no son eternas ni inmortales, cambian con el tiempo y lugar y de acuerdo a los intereses de los diversos sectores sociales.

Así, lo que fue moral en la época colonial, puede ser inmoral hoy día, y lo que fue inmoral en esa época puede ser perfectamente moral hoy; lo que es inmoral en el Perú puede ser moral en Suecia y lo que es moral acá puede ser inmoral en ese país.

De igual modo, lo que era moral para el amo dueño de esclavos, era inmoral para éstos. Lo que es moral para el capitalista, es inmoral para los obreros. Lo que es moral para los imperialistas es inmoral para los pueblos colonizados. Lo que es moral para el machista es inmoral para la mujer que se rebela, etc. Y al revés lo que es inmoral para los esclavos, para los obreros, para los pueblos colonizados y para las mujeres que se rebelan, es inmoral para sus respectivos opresores.

EL DOGMATISMO

Si para los materialistas los principios o leyes son un producto humano (por lo tanto imperfecto), surgido del estudio de la realidad; para el idealista, para el creyente, existen "Dogmas", esto es leyes dictadas por Dios que son obedecidas por la naturaleza y que deben ser obedecidas por los seres humanos, son verdades eternas perfectas y válidas

para siempre.

En la religión católica encontramos una lista de dogmas en los catecismos y en el credo. Según los cristianos su concepción del mundo se basa en la Biblia, en las "Sagradas Escrituras", que contienen la palabra de Dios dictada a los hombres y por lo tanto perfecta e irrefutable. El jefe de la Iglesia Católica, el Papa como el representante de Dios es infalible.

Desgraciadamente, no es esa la única vía por la cual nos enseñan desde niños el dogmatismo como metodología.

En nuestras casas nuestros padres dicen a los hijos: "Haz esto", esto es "malo", "esto es así" y cuando los niños preguntan la razón muchas veces son respondidos:

"Porque es así", "Porque soy tu padre y te lo ordeno".

En la escuela y en el colegio, la palabra del maestro se nos muestra como la verdad indiscutible, y el texto escolar es usado como una Biblia; quien no repite lo que dice el libro, es desaprobado.

Cuando somos adultos nos encontramos con las leyes del estado burgués que se nos muestran como algo sagrado por encima de la sociedad, como también están las órdenes de las autoridades.

Tan pesada es la educación dogmática que recibimos que se mantiene incluso en corrientes y personas que se llaman marxistas. Uno de los más fuertes ejemplos es el "Libro Rojo" de los machistas y el uso

que se le dio durante la llamada "Revolución Cultural". Otro ejemplo son las "frases sagradas", mágicas, que escuchamos a los senderistas y otros autodenominados "marxistas-leninistas".

Los materialistas dialécticos, no memorizaron frases o sentencias "divinas". Asimilamos la metodología, los conceptos. Damos más importancia al contenido que a la forma.

LA LÓGICA FORMAL

A lo largo de su historia la humanidad ha ido adquiriendo conocimientos acerca del mundo que la rodea y así aprendió que había: Plantas comestibles y venenosas, animales acuáticos, animales terrestres y animales voladores; la noche y el día, cerros, y llanuras, gente sana y gente enferma, etc.

Al principio su aprendizaje fue muy desordenado, después ordenó cada vez más sus conocimientos, por ejemplo: los peces viven en el agua, las aves vuelan, las plantas se reproducen por sus semillas, etc.

Luego llegó a generalizaciones más elevadas, a ordenar sus pensamientos en forma más amplia, en la medida que iba existiendo sus conocimientos. Este ordenamiento de sus pensamientos en principios generales, se llama Lógica.

La forma más alta que alcanzó la Lógica en la antigüedad fue la lógica formal o Lógica Aristotélica, porque fue el griego Aristóteles quien

la expresó, en forma más avanzada.

Así, del adelanto de la humanidad en su conocimiento del mundo y su conocimiento del proceso del pensamiento que interpretaba ese mundo, surgieron los "principios" de la Lógica Formal.

- EL PRINCIPIO DE LA IDENTIDAD. Señala que toda cosa es idéntica a sí misma: A es A. Un ave es un ave, un mamífero es un mamífero, lo blanco es blanco. Pedro es Pedro. El enunciado de este principio puede parecernos muy tonto pero ayudó mucho a la humanidad en su comprensión del mundo y todavía hoy sigue ayudándonos.

Por ejemplo cuando una persona encontraba un ave sabía que reproducía por medio de huevos, si encontraba la cría de un mamífero sabía que si estaba no bebía la leche materna moriría. Si a Pedro le presté dinero, tendré que encontrar a él para cobrarle, no le voy a cobrar a Juan.

- EL PRINCIPIO DE LA CONTRADICCION. Dice que si una cosa es una cosa ya no puede ser a la vez otra cosa. Si A es A no puede ser a la vez no A.

Un animal corredor no puede ser a la vez no corredor. Al igual que el principio anterior ha sido y sigue siendo muy útil, la planta venenosa no puede ser a la vez no venenosa, por lo tanto no debo comerla.

El patron no puede ser a la vez "no patron", por lo tanto cuando me dirijo a él tengo que hacerlo como a patron.

- EL PRINCIPIO DEL TERCER EXCLUIDO. Señala que una cosa es una cosa o es algo diferente a esa cosa la A es A o es no A, no hay una tercera posibilidad. Un animal es un pez o es un no pez, no hay tercera posibilidad. Así como las anteriores principios, éste tiene mucha utilidad.

Este animal que cacé está vivo o está muerto; si esta vivo puedo criarlo si esta no vivo eso es imposible y tengo que conformarlo con comérmelo, Izquierda Socialista es un frente pro-capitalista o es un frente anticapitalista, no hay una tercera posibilidad, tengo que ubicarlo en una de las dos categorías y portarme frente a él en función de eso.

La Lógica Formal no se reduce a estas tres leyes, contiene muchas reglas para el ordenamiento coherente, lógico, del pensamiento.

LIMITACIONES DE LA LOGICA FORMAL

Hemos señalado la utilidad de los principios de la Lógica Formal que ha sido una gran conquista del pensamiento humano, sin embargo, ya la insuficiencia de la lógica se comenzó a notar desde la antigüedad. El Filósofo Heráclito de Efeso señaló que el río a la vez era el mismo, y a la vez no era, puesto que sus aguas estaban cambiando en todo instante.

Los mamíferos viven en la tierra pero la ballena vive como los peces, el murcielago y el ornitorrinco pone huevos, la yuca cruda es venenosa pero si

la cocino ya no es, Izquierda Socialista fue un frente anti-capitalista, pero ha devenido en un frente pro-capitalista.

Las limitaciones señaladas no anulan la validez de los principios de la Lógica Formal, pero si producen la necesidad de no quedarse encerrados en sus límites.

Esta bien que yo sepa que el Rio Rimac es el rio Rimac y no el Amazonas, pero también debo entender que ese manso rio Rimac de junio puede convertirse en un furioso rio caudaloso en enero, sin dejar de ser el rio Rimac.

DIALECTICA

Así como la acumulación de conocimientos por parte de la humanidad pudo producir la Lógica Formal, la continuación de esa acumulación, del choque de los límites que imponía la Lógica Formal, los grandes saltos que dio el conocimiento humano y los que dio la sociedad con sus revoluciones, enriquecieron el pensamiento humano, enriquecieron la lógica, llegando a la comprensión del movimiento, de los cambios, de los choques internos o sea, pensamiento dialéctico.

El máximo exponente al avance del pensamiento dialéctico fue el Filósofo alemán Hegel. Su limitación fue su concepción idealista de la realidad.

Sus discípulos Marx y Engels apoyándose en los avances materialistas del Filósofo Feuerbach, pusieron la Dialéctica "sobre sus pies", descubriendo, enunciando y

usando el método del
Materialismo Dialéctico.

Lógica Dialéctica

La Dialéctica estudia la realidad en movimiento, en sus cambios. Entiende que todo el Universo está inter-relacionado y estudia sus objetos en sus relaciones.

Estudia los choques que se producen en el movimiento y los cambios resultantes de estos choques. Mencionaremos algunas leyes fundamentales de ese movimiento.

LEY DE LA UNIDAD Y LUCHA DE LOS CONTRARIOS

Los contrarios por un lado se oponen, pero por otro lado se ligan; dependen uno de otro, formando polos de la misma unidad. Por ejemplo, el día y la noche son opuestos pero son parte del día de 24 horas. La oscuridad y la claridad se contraponen, pero no pueden existir la una sin la otra; la vida y la muerte son aspectos opuestos del proceso vital. El capitalista y el obrero son partes integrantes de la empresa capitalista sin el uno no existe el otro y viven en permanente conflicto. Es cierto que la clase obrera seguirá existiendo en el socialismo pero ya no en la misma categoría, inclusive poco a poco deja de ser clase.

CONVERSION DE LA CANTIDAD EN CUALIDAD Y DE LA CUALIDAD EN CANTIDAD

El aumento de la cantidad en determinado momento se convierte en cambio cualidad (o calidad) que a su vez puede medirse cuantitativamente.

Si uno calienta agua, se produce un aumento cuantitativo de temperatura del agua, en cada segundo es un líquido más caliente. Sin embargo, llega un momento en que no es simplemente es un líquido más caliente, sino pasa a ser otra cosa, pasa a ser vapor. Así, el aumento de cantidad de temperatura ha hecho variar la calidad, se produce lo que se llama el salto dialéctico o salto cualitativo.

Esta ley la vemos claramente en el huevo que está siendo empollado y que en determinado momento pasa a ser un pollito que rompe el cascarón, en ese momento se produce el salto dialéctico, la "revolución".

En este ejemplo también podemos ver el proceso de contradicción interna entre forma y contenido.

Al principio había completa armonía entre el cascarón duro y la yema y clara protegidas por él, del mundo exterior. Se produce el cambio del contenido yema y clara a un pollito y llega a tal grado que, ese cascarón, de haber sido en un inicio protectores, convierte en estorbo para la vida del pollito que debe romper ese cascarón para seguir viviendo.

Este proceso lo vemos también en el estudio de la sociedad capitalista que sirvió de marco y de impulso para el desarrollo de la producción. En determinado grado de desarrollo se convierte en un estorbo y tiene que ser rota para que la humanidad siga progresando. Ese

momento del salto es el momento de la revolución proletaria.

LEY DE LA NEGACION DE LA NEGACION

En el choque de 2 opuestos, uno vence negando al otro; luego surge otra negación que niega a la anterior negación, convirtiéndola en afirmación, resucitando la primera afirmación que fue negada, pero en un plano superior y llevando algo de la primera negación, produciendo algo nuevo.

A la afirmación se llama Tesis, a la negación Antítesis y a la negación de la negación, Síntesis. Ejemplos:

En el comunismo primitivo no había explotación del hombre por el hombre, pero la humanidad era grandemente dominada por la naturaleza (Tesis).

La sociedad de clases niega al comunismo primitivo imponiendo la explotación del hombre por el hombre a través de un gran desarrollo de fuerzas productivas que conduce a un notable dominio de la humanidad sobre la naturaleza (Antítesis).

En el comunismo científico no habrá explotación del hombre por el hombre. No se desprenderá la naturaleza como se hace ahora (Negación de la antítesis y resurrección de la Tesis). Pero, por otra parte se mantendrá el desarrollo técnico y científico de la naturaleza por el desarrollo técnico (Conservación de un aspecto de la antítesis) y no sólo esto sino que aumentará y mejorará dando lugar a una formación

social nueva, más elevada. En el taller artesanal el artesano era dueño de sus medios de producción y trabajaba aisladamente. (Tesis). La producción fabril capitalista aplasta al artesano. Los medios de producción no son de los trabajadores, quienes trabajan colectivamente con una desarrollada división de tareas (Antítesis). El socialismo devuelve la propiedad de los medios de producción a los productores pero mantiene y desarrolla las ventajas de la producción industrial (Síntesis).

INTERPRETACION ENTRE LA CAUSA Y EFECTO

La causa puede pasar a ser efecto y el efecto puede pasar a ser causa.

Por ejemplo: El aumento de la conciencia en el campesinado puneño fue la causa que produjo el efecto que éste se lanzara a la toma de tierras.

La toma de tierras, a su vez, fue la causa que produjo el efecto de una mayor elevación de la conciencia del campesinado.

En cada fenómeno podemos encontrar una o más leyes combinadas y predominancia de una u otra. Estas son leyes generales de la dialéctica. La dialéctica también toma en cuenta que cada área del conocimiento usa diferentes leyes particulares y que también combina las leyes en diferentes etapas del desarrollo (Por ejemplo las leyes del desarrollo de la sociedad capitalista no son las que regían el feudalismo o las

que regirán el socialismo y el comunismo).

aplicación del Materialismo Dialéctico.

La realidad es concreta, por lo tanto nada puede sustituir al estudio de cada realidad concreta, la aplicación de las leyes de la lógica tienen que darse en este contexto. Por último, la dialéctica, por su esencia misma, no puede encerrarse en un grupo de leyes.

PALABRAS FINALES

Este folleto es apenas una rápida presentación inicial del Materialismo Dialéctico, tiene como objetivo interesar a los militantes en el estudio de método del pensamiento para captar y actuar sobre la realidad.

Recomendamos la siguiente bibliografía:

- El Anti Duhring
Federico Engels
- El marxismo
Henry Lefevre
- Lógica Formal-lógica
Dialéctica.
Henry Lefevre
- La concepción materialista de la Hist.
Antonio Labriola
- Introducción al materialismo dialéctico.
Thalheimer
- Introducción a la lógica del Marxismo.
George Novack

Tengase en cuenta que Marx no tiene un tratado de Materialismo Dialéctico, pero que a éste se le encuentra como método, en forma activa, a cada paso en el estudio de sus obras. Esto mismo sucede con los otros clásicos del marxismo; por lo tanto al leerlos en cualquier tema, también se está aprendiendo la